

Zeitschrift: L'émulation jurassienne : revue mensuelle littéraire et scientifique
Herausgeber: Société jurassienne d'émulation
Band: 1 (1876)
Heft: 2

Vereinsnachrichten: Compte-rendu semestriel des séances de la section de Neuveville

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

COMPTE-RENDU SEMESTRIEL DES SÉANCES

de la Section de Neuveville

Le Comité central a reçu, avec une vive satisfaction, communication des protocoles de la section de Neuveville pour le 1^{er} semestre de l'année 1875-76, et il s'empresse d'en donner, par la voie du journal, un aperçu général : il est persuadé que les autres sections de la Société d'Emulation ne tarderont pas à mettre les nombreux lecteurs de l'organe mensuel au courant de leurs travaux ; ainsi tout le monde y gagnera et la devise de la Société jurassienne se trouvera justifiée.

Neuveville a eu 6 séances régulières dans le courant de l'hiver et du printemps, protocolées par M. le président Germiquet, successeur de M. le docteur Gross, secrétaire depuis 1872, et empêché d'assister à toutes les séances. Les comptes-rendus ont d'ailleurs été contresignés par M. le préfet Imer, président de la section. Il serait peut-être à désirer que les noms des membres présents soient inscrits en tête de chaque protocole, ainsi que cela se pratique à Porrentruy et dans les sociétés voisines, telles que Montbéliard, Belfort et Besançon.

Voici les travaux principaux présentés dans les différentes séances :

Le 27 novembre, M. le président Imer, donne connaissance à la section d'une intéressante narration de la bataille de Trafalgar, due au sergent Duc, sous-officier dans un bataillon de ligne et témoin oculaire de cet important combat naval ; ce récit est précédé d'un avant-propos très substantiel de M. Imer, destiné à donner des détails sur les événements antérieurs et sur la position des deux flottes au moment où commence la bataille (1).

Dans la séance du 11 décembre, la section s'occupe d'une communication envoyée le 6 décembre par le Comité central, relativement à la création d'un organe mensuel destiné à remplacer les Actes ; Neuveville adhère à ce changement sous certaines réserves adoptées par le Comité central et mentionnées dans la circulaire du 5 janvier 1876.

La séance du 27 janvier 1876 est consacrée à un intéressant rapport de

(1) Ce travail a paru *in extenso* dans le 5^{me} numéro de l'*Emulation jurassienne*.

MM. Imer et Gross sur les *Tumuli* découverts près d'Auvernier. M. Koby, professeur à l'Ecole cantonale de Porrentruy en a rendu compte dans le numéro de mars.

M. Germiquet présente un travail sur l'abbaye de St-Jean dans la période du moyen-âge (1090-1529). — *L'Emulation* s'est empressée de publier cette notice intéressant à un haut point l'histoire du pays (1).

Dans la séance du 1^{er} mars, on a discuté la loi sur l'émission et le remboursement des billets de banque ; l'adoption de cette loi a été recommandée, mais en reconnaissant que le projet ne présentait pas toutes les garanties désirables, quoique constituant un véritable progrès.

M. le préfet Imer lit une dissertation sur la satire, suivie d'une biographie de Juvenal, et d'un historique sur la satire, remontant à Lucilius, et comprenant Horace. — M. Imer énumère les conditions que doit réaliser un bon satirique et lit quelques traductions de satires par M. Despois, en les comparant avec celles de Boileau, Gilbert, M. J. Chénier et Fontanes.

Le 25 mars, après un aperçu rapide sur la fondation d'un établissement pénitentiaire dans le Jura, analogue à Thorberg, on décide de remettre cette étude à une prochaine séance, afin d'avoir des renseignements positifs sur la question financière.

M. Morgenthaler, chef d'institution, réfute le neuchâtelois Buisson qui voulait réformer l'école populaire en supprimant l'enseignement religieux. M. Morgenthaler ne se dissimule pas les difficultés de la tâche qu'il entreprend et divise son travail en 3 points : l'école d'autrefois ; l'école d'aujourd'hui, et les réformes à y apporter.

Enfin, la séance du 4 mai est remplie par la lecture de la traduction française d'un travail historique, présenté par M. le docteur Bähler, de Bienne, à la Société d'histoire du canton de Berne, réunie à Bienne en 1868. — M. le professeur Germiquet insiste sur la portée de cette œuvre, consacrée à la bataille de Morat, et qui, dans les circonstances actuelles, doit trouver place dans les organes périodiques de la Suisse romande ; l'introduction très attrayante de forme et d'érudition, est insérée *in extenso* dans le protocole de Neuveville.

Tel sont les principaux travaux dont s'est occupée la section de Neuveville pendant la période novembre 1875 à mai 1876. Puisse cette énumération, peut-être un peu longue, et cependant incomplète, stimuler le zèle des autres sections jurassiennes, auxquelles les colonnes du journal seront toujours largement ouvertes pour toutes les communications de quelque valeur littéraire, scientifique ou historique.

(1) Voir le numéro de mars 1876.